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* Навстречу Дню строителя

ЗДЕСЬ РАБОТАЮТ МАСТЕРА
Когда наблюдаешь за 

работой членов бригады 
монтажников под руко
водством Евгения Сергее
вича Палева, невольно 
приходит мысль: здесь 
работают мастера.

И действительно, у 
большинства (а в брига
де 6 звеньев, 33 челове
ка) рабочих за плечами 
немалый опыт. Николай 
Михайлович Шебалкин, 
помощник бригадира, тру
дится на стройках около 
20 лет. Работал до армии 
и вернулся в бригаду 
Анатолий Самарин. Он в 
бригаде 9 лет. 15-летний 
опыт работы у сварщика 
Валерия Павловича Заи
кина.

В этом коллективе все 
трудятся старательно, но 
впереди комсомольцы и 
коммунисты. В бригаде 
работает секретарь ком
сомольской организации 
СУ-28 Анатолий Селева- 

нюк, кандидат в члены 
КПСС С. И. Костарев, 
член КПСС Ю. Я. Голо
вачев.

Две с небольшим не
дели назад бригада Евге
ния Сергеевича пришла 
на нулевой цикл дома 
№136 в микрорайоне 
«Комсомольский». Дом 
строится в новой, 141-й 
серии.

Передовая бригада ре
шила полностью завер
шить. свои работы к 9 ав
густа, нашему профессио
нальному празднику.

В. ВЯТКИН.
НА СНИМКАХ: акку

ратно ложатся перекры» 
тия на третий этаж; но
вые дома в микрорайоне; 
(слева направо) сварщи
ки Валерий Заикин и Ни
колай Карнаухов.

Фото В. Калимасова.

СДАЕМ В ТРЕТЬЕМ
КВАРТАЛ ЕВ ближайшие три месяца коллективу ДСК по графику ввода в эксплуатацию предстоит сдать 152767 квадратных метров полезной площади, из «их жилья 143143 квадратных метра.У тружеников СУ-1 в графике ввода 36805 квадратных метров полезной площади. В июле коллектив управления должен сдать: 107-квартирный дом . 306 (5400 квадратных метров) и 36-квартирный; дом ЗОв (1 подъезд — 1550 квадратных метров) в поселке Уралмашзавода и 96- квартирный дом № 8 (4290 квадратных метров) в жилом квартале «Комсомольский» - III. В августе — 144-квартирный дом № 28в (7229- квадратных метров) на Уралмаше. В сентябре — 177-квартирный дом № 13а (9680 квадратных метров) и 141-квартир- ный дом № 136 (8306 квадратных метров) в квартале «Комсомоль- j ский»-Ш и сберкассу в доме 30а на Уралмаше (350 квадратных метров).Коллективу СУ-7 в третьем квартале необходимо ввести в эксплуатацию 39811 квадратных метров полезной площади. В июле — 96-квар- тирный дом № 7 (4290 квадратных метров) в квартале «Комсомоль- ский»-Ш, 72-квартирный дом № За (3600 квадратных метров) в городе В. Пышма. В августе—128- 

квартирный дом № 2 и такой же дом № 16 (5674 квадратных метра каждый) в квартале «Сортировочный» - 1 - II. В сентябре — 96-квартирный дом УЗХМ (4290 квадратных метров), 128- квартирный дом № 3 (5674 квадратных метра) в микрорайоне «Сортировочный»-! -П, два 96- квартирных дома (4290 квадратных метров каждый) — (один № 30 в квартале «Комсомоль- ский»-Ш, другой — для работников камвольного комбината), магазин «Овощи—булочная» по улице Ярославской (1661 квадратный метр) и пивной бар в квартале «Сортировочный» - 1 - II (368 квадратных метров).У СУ-13 в графике третьего квартала — 37679 квадратных метров полезной площади. В августе коллективу управления предстоит сдать детсад № 74 в квартале «Сортировочный»-!!! - IV (2250 квадратных метров), 60-квартирный дом (2606 квадратных метров) и посудо - хозяйственный магазин (646 квадратных метров) по улице Самолетной; 72- квартирный дом № 30а по улице Бардина (3600 квадратных метров). В сентябре — 144-квартирный дом по улице Фрезеровщиков (7229 квадратных метров), общежитие по улице Хохрякова (3591 квадратный метр), 144-квартирный дом

№ 306 (7229 квадратных метров) по улице Бардина, 186-квартирный дом № 12а (10228 квадратных метров) в новом жилом квартале «Комсо- мольский»-!! и магазин «Овощи» (300 квадратных метров) по улице Машинной.Коллектив СУ-15 вводит в этом квартале 38472 квадратных метра полезной площади. В июле — 180-квартирный дом № За в городе В. Пышма (8557 квадратных метров) и 106-квартирный дом № ЗОв (3 подъезда — 5500 квадратных метров) на Уралмаше. В августе — общежитие (3591 квадратный метр) по улице Старых Большевиков и помещение управлений (2700 квадратных метров). В сентябре — 180- квартирный дом № 3 по улице Фрезеровщиков (9001 квадратный метр), 138-квартирный дом № 7а (7724 квадратных метра), библиотеку в этом же доме (300 квадратных метров) и кафе № 7т (1049 квадратных метров) в новом жилом микрорайоне «Комсо- мольский»-!!.Кроме того, СУ-1 и СУ-13 предстоит ввести в июле — августе здание АБК для работников цеха № 6.

* Новости ДСК

26 ИЮЛЯ-ДЕНЬ 
КИРОВСКОГО РАЙОНА

В партийном комите
те комбината проведе
но совещание секрета
рей первичных| партий
ных и представителей 
общественных органи
заций. Рассмотрены во
просы подготовки кол
лектива ДСК к прове
дению «дня района», ко
торый будет праздно
ваться в последнее вос
кресенье июля.

Планом мероприятий 
по достойной встречеЗА ДОБРОСОВЕСТНЫЙ ТРУД

В дни работы XXVI 
съезда КПСС коллекти
ву штукатуров из 
бригады коммунисти
ческого труда М. X. Ка

рамовой (СУ-1) за до
стижение высоких по
казателей по произво
дительности труда во 
Всесоюзном соцсорев

* Реплика - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - —
НЕПРИГЛЯДНАЯ ОСНАСТКАМонтажники нашего управления единодушно поддерживали почин коллективовбригад, возглавляемых Е. С. Палевым и С. Г. Улитиным, трудиться под девизом «Каждой бригаде — ритмичную работу, высокое качество и культуру производства!» Но посмотрите, как

«дня района» намечено 
провести до 26 июля 
единый политдень, орга
низовать беседы агита
торов и политинформа
торов на тему «За рай
он высокой культуры и 
образцового общест
венного порядка», при
нять активное участие 
14 июля в дне ударного 
труда с перечислением 
заработных средств в 
Фонд мира и в спортив
ном празднике 23 июля, 

новании было присвоено 
почетное звание «Луч
шая бригада Минтяж- 
строя СССР».

И вот снова радостная 
весть. Решением колле
гии Министерства стро
ительства предприятий 
тяжелой индустрии и 
президиума ЦК профсо

непригляден внешний вид оснастки, с которой трудятся бригады, и особенно новой — «ВИЗ-9-141-св». Вся она в каких-то пятнах, грязная, ржавая. Давно пора уже покрасить ее, как положено, в желтый и красный цвет, чтобы она и выделялась на бетоне, и хорошо смотрелась со 

в водно - спортивном 
празднике на лодочной 
станции завода ЖБИ 
имени Ленинского ком
сомола.

* ф *

Объявление
15 июля в 17 часов в 

ДК им. М. Горького нач
нется общекомбинатов
ское открытое партийное 
собрание с повесткой: 
«Задачи партийной орга
низации по укреплению 
трудовой дисциплины и 
уменьшению потерь рабо
чего времени».

юза рабочих строитель
ства и промстроймате- 
риалов передовому кол
лективу штукатуров вы
делены путевки по 
маршрутам: Подолия— 
Черное море, Кавказ
ские Минводы — Кас
пийское море.

стороны. Этого требуют от нас и правила техники безопасности. Но все дело в том, что у нас в управлении нет краски, тем более, что нужна такая, которая хорошо бы держалась на металле.
М. ПЕНИН, 

начальник
НТО СУ-28.
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* В системе партийного просвещения - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - —- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ЗАВЕРШИЛСЯ учеб
ный год в системе 
марксистско - ленин

ского образования. Про
шедший учебный год озна
менован тем, что состоял
ся XXVI съезд КПСС, по
этому большое внимание 
было уделено тщательно
му изучению его материа
лов.

Подведение итогов — 
ответственный период. 
Очень важно знать: каков 
был идейный уровень за
нятий, качество препода
вания, прочность полу
ченных знаний, умение 
слушателей не только ос
мыслить вновь узнанное, 
но и использовать его в

ТЕМАТИКА
ПОЛИТИНФОРМАЦИИ 

НА ИЮЛЬ
В начавшемся месяце 

для выступления перед 
трудящимися предлагает
ся четыре темы:

1. Итоги работы пя
той сессии Верховного 
Совета СССР.

2. Отстоять мир на 
земле.

3. Трудовой минуте — 
строгий счет.

4. Кировский район:

* Рейд НК и печати

СТРОИТЕЛИ хоро
шо знают, что 
раствор бывает 

нескольких марок и в 
зависимости от этого 
стоимость за кубометр. 
Однако не все, наверное, 
представляют, каких тру
дов стоит получить один 
куб раствора.

Наконец, раствор го
тов. Водители грузови
ков по системе «СУПЕР» 
строго по графику, из 
минуты в минуту, разво
зят его по стройплощад
кам. Привозят его и на 
детский сад № 74 в 
квартале 3—4 «Сортиро
вочный», монтаж которо
го ведет бригада В. А. 
Соломенна из СУ-28, а 
там половину раствора 
монтажники сваливают 
под откос, что очень 
удобно, ведь объект стро
ится на пригорке. Так, 
по полмашине каждый 
день, и глядь, у объекта 
образовались неплохие 
надолбы из схватившего
ся раствора, которые, на
верное, не под силу пре
одолеть и современному 
танку.

А в это время, так как 
заявки на раствор удов
летворяются далеко не 
все, его, например, тщет
но ждут бригады, строя
щие совсем рядом с БРУ 
очистные сооружения для 
цеха № 6. Но раствор 
сюда не дают, его не 
хватает, зато в два раза 
больше вывозят на дет
ский сад № 74, где он 
оказывается явно лиш
ним и монтажники поли
вают им склоны пригор
ка, сооружай долговеч
ные памятники бесхозяй
ственности, расточитель
ства, неуважения к труду 
людей, которые затрати
ли немало усилий, чтобы 
приготовить его.

Отчего же так проис
ходит? Это объясняет 
прораб СУ-28 О. Минкин:

— С ноября прошлого 
года бригада В. А. Соло
менна трудится' на дет
ском садике в две смены. 
Своей растворной маши
ны у нас не было (об 
этом были поставлены в 
известность_и начальник 
управления и главный 
инженер).. Поэтому обе
спечение объектов шло

подводя итоги
своей повседневной прак
тической деятельности.

Итоговые занятия в пар- 
' тийной организации ком

бината прошли в самых 
различных формах. Со
стоялись собеседования, 
семинары, защиты рефе
ратов.

Следует отметить, что 
наши пропагандисты с 
большой ответственностью 
подошли к своим партий
ным поручениям — быть 
пропагандистом.

Члены методсовета при

от съезда к съезду.
Литература к первой 

теме: газета. «Правда» за 
24, 25, и 26 июня 1981 
года.

Литература ко второй 
теме: Выступление Л. И. 
Брежнева: на XVI съез
де компартии Чехослова
кии («Коммунист» № 6— 
1981 г.); на открытии ме- 
мориала в Киеве («Прав
да» за 10 мая 1981 г.); 
на торжественном собра- 

через СУПЕР. К началу 
каждой смены мы обычно 
заказывали раствора по 
полмашины, а нам каж
дый раз с утра привози
ли полную машину. В ре
зультате половина его 
просто - напросто замер
зала. Только в конце мар
та у нас появилась своя 
растворная машина.

— Сколько же требу
ется раствора на строи
тельство типового дет
ского сада на 280 мест? 
Есть ли какие-то обосно
ванные нормы, лимиты?

Отвечает начальник 
производственного отдела 
СУ-28 М. А. Пенин:

— Начинаем считать. 
По нормам на строитель
ство детского сада № 74

ЦЕНА
раствора положено 52,2 
кубометра. В декабре 
монтажниками израсходо
вано 20,4 кубометра 
раствора, в январе — 
пять, в феврале — 33, в 
марте — 13,6, апреле— 
37, в мае — 13,8 кубо
метра.

Значит, только за пол
года монтажники полу
чили 122,8 кубометра 
раствора, что в два раза 
превышает установлен
ную норму?

А сколько других, не 
предусмотренных сметой 
работ приходится выпол
нять монтажникам, на
пример, по первичной 
кладке перегородок?

Михаил Алексеевич по
казывает нам одну из 
объяснительных на имя 
главного инженера. «До- 
вожу до Вашего сведе
ния, говорится в 
ней, — что на детском 
саде № 74 допущен пе
рерасход раствора в 
объеме 13,8 кубических 
метра. Допущенный пе
рерасход объясняют тем, 
что вместо гипсовых пе
регородок были выложе
ны кирпичные (израсхо
довано. раствора 6,8 ку
бических метра), на вы
равнивание монтажного 
горизонта под наружные 

парткабинете, побывавшие 
на итоговых занятиях, 
пришли к единому мне
нию: занятия прошли с вы
сокой явкой, активно, эмо
ционально, выступления 
слушателей увязывались с 
конкретными делами кол
лектива, чувствовалось 
хорошее знание матери
алов прошедшего форума 
коммунистов. Особенно 
это относится к слушате
лям К. Берсеневой, Э. Под
горному (управление ДСК]. 
С критическим анализом

НИИ в Тбилиси в связи с 
60-летием Грузинской 
ССР («Правда» от 23 
мая 1981 г.); на пятой 
сессии Верховного Сове
та («Правда» за 24 ию
ня 1981 г.).

Литература к третьей 
теме: «Уральский рабо
чий» за 24 мая и 6 июня 

-1981 г. Материалы о 
смотре - конкурсе по со
кращению потерь рабоче
го времени.

Материалы к четвер
той теме выданы в пер
вичные партийные орга
низации.

цанели затрачено раство
ра 5 кубических метров, 
на заделку отдельных 
мест в гипсовых перего
родках — 2 кубических 
метра. Прошу включить 
в норму указанный пе
рерасход. Прораб О. 
Минкин».

Часть раствора не бы
ла использована монтаж
никами по назначению и 
по причине неудовлетво
рительной организации 
работы башенного крана, 
но акты о списании 
раствора в «Строймеха
низацию № 2» переданы 
не были.

В журнале учета про
стоев башенных кранов, 
который показала нам 
диспетчер , Ф. Аглямова, 

РАСТВОРА
только за этот год шесть 
записей, по которым кран 
из-за различных причин 
простоял свыше 40 ча
сов.

— К тому же нам од
но время не разрешали 
делать переадресовки, — 
отмечает диспетчер. — 
Водителям самосвалов 
это, видимо, невыгодно, 
лишние километры, пе
рерасход бензина. А 
стройплощадки в итоге 
остаются без раствора.

О недостатках в работе 
СУПЕР было сказано 
уже немало, но сейчас 
речь о другом — о не
радивом отношении са
мих строителей к посту
пающим на объекты ма
териалам, о культуре ра
бочего места. Бригада в 
течение пяти месяцев ре
гулярно выбрасывала по 
полкубометра раствора, 
но почему-то и руководи
тели управления, и ли
нейный персонал, и сами 
рабочие смотрели на это 
безобразие сквозь паль
цы. Почему своевремен
но не были приняты ме
ры, не были подняты на 
ноги руководители комби
ната, общественность?

Объяснений 'этому не
мало. Одно из них видит
ся в том, что строители 
уже привыкли к беспо- 

крайне низкой организа
ции производства выступи
ла на итоговом занятии 
слушатель Е. Бондаренко 
(парторганизация СУ-29).

На высоком идейно-по
литическом уровне прошли 
итоговые занятия по теме 
«Коммунистическая пар
тия — авангард советско
го народа» у пропаганди
ста Г. Скорова, который, 
используя вопросно-ответ
ный метод, превратил его 
в увлекательную беседу. 
Пропагандист и слушатели 
подробно осветили такой 
вопрос, как роль партии в 
комплексном подходе к 
воспитательной работе. 
Сам пропагандист еще раз 
напомнил слушателям о 
внутрипартийной жизни, 
рассказал о работе с пись
мами, жалобами трудящих
ся, росте рядов КПСС. Та
ким образом, пропаган
дист показал беспартий
ным слушателям направ
ляющую роль партии в 
нашем обществе.

В подразделениях ком
бината в прошлом учебном 
году было 20 групп. Если 
говорить о качестве про
водимых занятий, то оно

ТОПЛИВО И МАТЕРИАЛЫ
«Об усилении работы 

по экономии и рацио
нальному использованию 
сырьевых, топливно-энер
гетических и других ма
териальны^ ресурсов» — 
такое постановление бы
ло недавно принято ЦК 
КПСС и Советом Мини
стров СССР.

«Нам, товарищи, сей
час по силам решение 
самых больших и слож- 

рядку на объектах, а 
ИТР почти не несет ни
какой ответственности за 
бесхозяйственность. Поэ
тому мы сплошь и ря
дом ломаем, топчем, пор
тим, разбрасываем строй
материалы, даже не ду
мая о том, каких трудов 
стоило изготовить их, до
ставить на стройплощад
ку, не умеем видеть в 
каждой сломанной доске, 
в каждом брошенном гво- 

неодинаково, так же как 
опыт и стаж работы про
пагандистов.

Два слова о молодых 
пропагандистах. Начинаю
щие не всегда с должной 
ответственностью подхо
дили к проведению заня
тий, нерегулярно посеща
ли районные семинары.

Сегодня хотелось бы на
звать имена тех пропаган
дистов, которые являются 
опытными кадровыми иде
ологическими работника
ми. Это Т. Чекменев 
(СУ-13), В. Гирин (СУ-27), 
В. Ежов (управление ДСК], 
К. Феденева [завод ЖБИ 
им. Ленинского комсомо
ла).

Задача методического 
кабинета — обобщить и 
использовать опыт работы 
вышеназванных пропа
гандистов в будущем учеб
ном году.

Нельзя не сказать о ма
териальной базе системы 
партучебы. В конце учеб
ного года в СУ-29 для за
нятий было отведено удоб
ное помещение. Это, наде
емся, отразится на качест
ве учебы в предстоящем 
учебном году.

Уже сегодня партийные 
организации должны на
чать подготовку к новому 
учебному году, во время 
которого мы продолжим 
изучение материалов XXVI 
съезда партии.

Что необходимо сделать 
сейчас! Определиться с

ных задач, — сказал на 
XXVI съезде КПСС тов. 
Л. И. Брежнев. — Но 
стержнем экономической 
политики становится де
ло, казалось бы, простое 
и очень будничное — 
хозяйское отношение к 
общественному добру, 
умение полностью, целе
сообразно использовать 
все, что у нас есть.

На это должны быть 

зде народный рубль. На
поминаем, что стоимость 
одного куба раствора в 
среднем 13 рублей. Что
бы этому научиться, нуж
на постоянная, кропотли
вая, требовательная рабо
та по воспитанию трудя
щихся со стороны руко
водства и общественных 
организаций стройуправ
лений.

Говоря о главной за
даче 11-й пятилетки, 
Л. И. Брежнев на XXVI 
съезде КПСС призывал 
трудящихся к всемерной 
экономии всех видов ре
сурсов.

— Для этого есть 
только один, путь, — под

составом слушателей, учи
тывая общеобразователь
ный уровень, наметить и 
утвердить пропагандистов 
и их заместителей. Се
кретарям партийных пер
вичных организаций сле
дует проконтролировать 
комплектование не только 
в системе партийной уче
бы, но и в комсомольском 
политпросвете, ведь ито
ги учебы у комсомольцев, 
как вы знаете, делено не 
блестящи.

Время есть. Комитету 
ВЛКСМ комбината нужно 
уже сегодня подумать с 
предстоящем учебном го
де: решить вопросы с про 
пагандистскими кадрами и 
такой «больной» вопрос, 
как место и время прове
дения занятий.

И последнее. Предсто
ящий учебный год, конеч
но, забота партийных орга
низаций, но в этом важном 
деле не должны стоять в 
стороне руководители.

Сообщаю также, что с 
задачами предстоящего 
учебного года можно по
знакомиться в печати. Для 
этого нужно посмотреть 
передовую газеты «Прав
да» (11 июня 1981 г.), из
ложение Постановления
ЦК КПСС (журнал «Поли
тическое самообразова
ние» № 6 за 1981 год).

А. ЗНАМЕНЩИКОВА, 
зав. парткабинетом

ДСК.

нацелены инициатива 
трудовых коллективов, 

партийно - массовая ра
бота. На это должна 

быть нацелена и техниче
ская политика, и полити
ка капиталовложений, и 
система плановых, отчет
ных показателей».

В связи с вышедшим 
постановлением головная 
группа НК комбината и 
редакция газеты провели 
совместный ройд, в ходе 
которого было провере
но использование раство
ра на объектах специали
зированного стройуправ
ления № 28.

черкивал Леонид Иль
ич, — повысить требова
тельность, научиться эф
фективнее работать, эф
фективнее хозяйствовать.

Участники рейда: 
Г. ЗАХАРОВ, пред 
седатель головной 
группы НК ДСК, 
А. ЧЕПАСОВ, кор
респондент газеты, 
член группы НК 
ДСК, В. КАЛИМА- 

СОВ, фотокоррес
пондент. 
НА СНИМКЕ: свалка 

из неиспользованного 
монтажниками бригады 
В. Соломенна раствора 
на детском комбинате 
№ 74 по улице Бебеля.
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Горизонты бригадного подряда
СВЕРДЛОВСКОГОстроителя

В прошлом месяце в 
нашей газете была опуб
ликована статья «Мы 
строим дома». Автор ее, 
В. Затворницкий, брига
дир строителей треста 
Мосстрой-1, Герой Со
циалистического Труда, 
делегат XXVI съезда 
КПСС, прямо и откро
венно рассказывал о 
проблемах внедрения 
бригадного подряда.

Публикация нашла 
широкий отклик среди 
строителей нашего ком
бината. Одним из пер
вых на предложенное 
редакцией обсуждение 
откликнулся : инженер 
ОТиЗ СУ-28 С. Холод- 
ковский статьей «Очень 
важна согласованность» 
(№ 23 от 13 июня).

Сегодня мы заверша
ем обсуждение статьи. 
В «Деловом клубе» мы 
предоставляем слово 
бригадирам СУ-7, груп
пе бригадиров из СУ-13.

Завершение обсуж
дения не означает, что 
редакция закончила те
му. Бригадный подряд, 
как прогрессивный ме
тод работы, был, есть и 
будет одной из основ
ных тем на страницах 
нашей газеты.

от этого
ЗАВИСИТ
КАЧЕСТВО

Выступление бригадира 
треста' Мосстрой-1 В. Зат- 
ворницкого не оставляет 
равнодушным. О неисполь
зованных возможностях 
строит ель ног о к онв ей е.ра, 
о чем рассказывает автор, 
мы, отделочники, знаем по 
собственному опыту, но 
как нелегко порой и не 
просто бывает реализо
вать их.

В этой связи хотелось бы 
обратить внимание на од
ну из основных плотниц
ких операций — настилку 
полов. Как их можно сде
лать добротными, если 
шпунт на объекты посту
пает до того влажный, что 
из него буквально летят 
фонтаны брызг во время 
сколачивани я>.

Но вот шпунт настелен. 
Сантехники подключают 
отопление и начинаются 
мученья маляров. Полы 
рассыхаются на глазах. Об
разуются щели в палец и 
более толщиной. А .шпак
левку стройуправлению 
наш УПТК отпускает стро
го по норме, без учета за
делки этих Трещин в полу.

И все-таки хочется еще 
раз заострить внимание 
руководства комбината1 на 
низкой степени заводской 
■отовности деталей КПД.

На работы по доводке же
лезобетонных изделий на 
стройплощадке мы затра
чиваем в среднем 6000 
рублей, в то время, как 
штукатурный передел во
обще исключен из сметы. 
Это результат того, что 
качество панелей и гипсо
вых перегородок остается 
до сего дня из рук вон 
плохое.

А какими красками тру
дятся наши маляры? Каче
ство их, это подтверждают 
и заключения стройлабо- 
ратории, оставляет желать 
много лучшего.

Товарищ Затворницкий 
немало добрых слов гово
рит о поточном методе 
производства подрядных 
работ. Это очень прогрес
сивный метод, — это мы 
все прекрасно понимаем. 
Объединить общим инте
ресом все строительные 
организации на объекте 
«от нуля до ключа» — го
лубая мечта, наверное, 
каждого строителя. Но 
бригадный подряд эффек
тивен, по нашему мнению, 
только там, где высокая 
организация труда, отлич
но поставлено инженер
но - техническое обеспе
чение объектов, где и мы, 
и монтажники, и субпод
рядчики, и поставщики 
объединены одним под
рядным договором.

С. КОЧЕДЫШКИН, 
бригадир плотников;
Н. АЛЕКСАНДРОВА, 

бригадир штукатуров;
М. АДУШКИНА, 

бригадир маляров 
СУ-13.

ОГРЕХИ 
СКВОЗНОГО
ПОТОКА

Коллектив нашего управ
ления со второго квартала 
этого года перешел на 
строительство 12- и 16- 
этажных крупнопанельных 
домов поточным методом 
по сквозному бригадному 
подряду. Один отделоч
ный поток 'СУ-7 постоянно 
закреплен в настоящее 
время за бригадой мон
тажников В. М. Сыщенко 
из СУ-28, отделочные ра
боты, штукатурные, плиточ
ные, а также сантехниче
ские, электротехнические 
производятся параллельно 
с монтажом дома по спе
циальному графику, а про
изводство малярных работ, 
хоть и осуществляется пос
ле возведения дома, но 
имеет одинаковый цикл с 
монтажными.

Организация сквозного 
бригадного подряда — де
ло важное и перспектив
ное, но далеко не простое. 
Оно немыслимо, напри
мер, без повышения уров
ня инженерной подготовки 
объектов и производствен
но-технической комплек
тации.

Кроме того, проработав 
на доме № 7 в квартале 
«Комсомольский - III» по 
сквозному брига д н о м у 
подряду, мы не можем не

высказать ряд замечаний в 
адрес субподрядных орга
низаций, участвующих вме
сте с нами в строительст
ве объекта. Так, монтаж
ники/ СУ-28 выполняют зна
чительную часть’ работ 
внутри дома некачествен
но, оставляя немало недо
делок: это и непроконопа- 
ченные, разбитые гипсовые 
перегородки, неубранный 
мусор, незаделанные от
верстия у стыки.

К тому же в общую не
разбериху на объекте во 
время производства отде
лочных работ вносят свою 
лепту и другие субподряд
чики: сантехники и элек
тромонтажники. Первые 
опаздывают с установкой 
труб отопления и канали
зации, а электрики — с 
пробивкой отверстий и на
резкой штраб.

Обычно делается все это 
после того, как на объекте 
произведены уже штука
турные работы.

Отмеченные недостатки 
отрицательно оказываются 
на качестве отделки зда
ний. Поэтому, без активно
го, заинтересованного уча
стия субподрядных органи
заций в сквозном бригад
ном подряде вместе с ген
подрядчиком внедрение 
его на стройплощадке, про
сто немыслимо.

Н. ВОРОБЬЕВ, 
бригадир плотников, 

Г. ШАБАНОВА, 
бригадир штукатуров, 

М. УЗИНЦЕВ, 
В. МАКСИМОВА, 

бригадиры маляров
СУ-7.

Прогрессивный 
метод

Десять лет назад брига
да Н. Злобина из Зелено
града заключила договор 
со своей администрацией 
на строительство жилого 
дома. Выполнение взаим
ных обязательств дало от
личный результат: объект 
был сдан в эксплуатацию 
досрочно, с высоким каче
ством, коллектив сэконо 
мил много материалов. С 
каждым годом бригадный 
подряд находил все боль
ше последователей в от
расли и сегодня стал ве
дущим методом хозяй
ствования в строительстве.

В чем же преимущества 
хозрасчета, почему его 
внедрению в низовых 
звеньях строительного про
изводства уделяется все 
больше внимания! Отдача 
от прогрессивного метода 
ощутима: он дает возмож
ность поднять производи
тельность труда, ускорить 
ввод объектов в эксплуа
тацию, рационально ис
пользовать материально- 
технические ресурсы, 
улучшить социально-психо
логический климат в кол
лективе.

Большое внимание к раз
витию бригадного подря
да уделяется в Свердлов
ском домостроительном 
комбинате, трестах «Бок- 
ситстрой», «Уралалюмин- 
строй», «Серовстальстрой», 
«Асбострой», «Сверд- 
ловскгражданстрой», где 
методом бригадного под-

По методу Николая Злобина
ряда выполняется от 80 до 
90 процентов всего объе
ма строймонтажных работ.

Вместе с тем успехи в 
распространении метода 
работы Н. Злобина остав-

1. ТАК МЫ НАЧИНАЛИ
В 1963 году, в год ос

нования комбината, кол
лективом было введено в 
эксплуатацию всего 136 
тысяч квадратных метров 
полезной площади. Через 
10 лет коллективу ДСК 
удалось удвоить этот по
казатель. Причем весь 
рост был достигнут без 
расширения существую
щих мощностей. К этому 
времени в комбинате был 
накоплен опыт скорост
ного монтажа крупнопа
нельных домов с исполь
зованием оснастки, разра
ботанной Свердловским 
филиалом института «Ин- 
дустройпроект». По пла
нам НОТ был осущест
влен скоростной монтаж 
60-квартирных домов 
вначале за 10, затем 
(бригада Е. С. Палева) 
за пять суток.

В апреле 1971 года 
монтажники из бригады 
коммунистического тру
да М. М. Михайлова 
(СУ -27) собрали 60-квар
тирный дом за 57 часов. 
Однако длительность от
делочных работ остава
лась прежней и сводила 
на нет усилия монтажни
ков.

Тогда и ■ задумались в 
комбинате, как организо
вать труд, где найти ре
зервы для более успеш
ного производства отде
лочных работ. Этим ре
зервом стал бригадный 
подряд по методу Нико
лая Злобина. На первых 
порах внедрение бригад
ного подряда осуществля
лось так: бригады отде
лочников заключали до
говоры со своими строй
управлениями на произ
водство каких-то одних

видов работ. Но этот 
«однобокий» метод не оп
равдал себя. Графики 
производства работ на 
строительных объектах и 
их ввод в эксплуатацию 
постоянно срывали смеж
ные специализированные 
коллективы (сантехники, 
электрики, слаботочни
ки). В 1972 году была 
попытка внедрения в ком
бинате нового метода во
левым решением «свер
ху». Но из этого ничего 
не получилось. Срок 
строительства дома был 
сорван из-за несвоевре
менной поставки изделий 
и деталей, а еще в боль
шей степени из-за непод
готовленности ИТР строй
управлений.

Перед комбинатом стал 
вопрос об учебе инженер
но-технического персона
ла, об обмене опытом с 
передовыми организация
ми. Был проведен семи
нар с «трудовиками», 
бухгалтерами и планови
ками, приказом по ДСК 
была утверждена группа 
квалифицированных ра
ботников, ответственных 
за внедрение бригадного 
подряда, организована 
поездка в другие города 
страны. Полученный опыт 
был обобщен в комплекс
ном плане НОТ на скоро
стное строительство 215- 
квартирного дома с при
менением бригадного под
ряда. Планом определя
лась четкая и взаимо
увязанная работа всех 
звеньев: монтажников, от
делочников, субподрядчи
ков, автотранспортников, 
работников УПТК, заво
да, треста «Строймехани
зация № 2». Но в отли

чие от Николая Злобина, 
договор с администраци
ей заключала каждая 
бригада.

Все было расписано 
буквально по часам. По 
графику окончание ра
бот на объекте и сдача 
жилья под заселение оп
ределялась сроком в три 
месяца. Нормы строи
тельства планировалось 
сократить в три, три с 
половиной раза, значи
тельно снизить затраты 
труда, провести монтаж
ные работы за 25 суток, 
плотнично-столярные ра
боты за 43 дня и т. д.

Были разработаны и 
утверждены графики по
ставки изделий на мон
таж и поэтажной загруз
ки стройматериалов.

В ходе производства 
.работ удалось совместить 
по времени несколько 
видов работ: монтаж, 
плотнично - столяр н ы е, 
кровельные, отделочные 
и специальные работы. 
На 18 сутки после нача
ла монтажа дома брига
дой А. Т. Воробьева 
(СУ-28), когда было воз
ведено семь этажей, пять 
были сданы под отделку. 
Первыми приступили к 
работе бригады плотни
ков СУ-1 и СУ-7, спустя 
пять дней пришли на 
объект штукатуры, а еще 
через пять — маляры. 
Весь комплекс по видам 
отделочных работ делил
ся на циклы. Комплекс
ным планом НОТ была 
определена четкая по
следовательность выпол
нения операций всеми ра
бочими. До начала про
изводства работ со всеми 
бригадами были заключе
ны подрядные договоры,

выданы аккордные наря
ды - задания, комплект 
техдокументации к под
рядному договору и т. п.

Все это дало возмож
ность организовать вы- 
сокопроизводитель н ы й 
труд, побуждало рабочих 
проявлять творческую
инициативу. Строители 
были материально заин
тересованы в новом мето
де, навели неплохой поря
док на стройплощадке, 
стали активнее бороться 
с сокращением потерь ра
бочего времени, простоя
ми механизмов. В резуль
тате внедрения хозрасче
та на одном только 215- 
квартирном доме были 
сэкономлены значитель
ные материальные сред
ства, сокращены трудоза
траты, повысилась произ
водительность и качество 
работы.

Так, начался в комби
нате поиск организации 
работы по бригадному 
подряду. Первой 1 в ДСК 
в начале 1972 года это 
новшество утве р д и л г 
бригада А. Воробьева из 
СУ-28. И , сразу же ска
залось преимущество ра
боты по новому методу— 
жилой дом был построен 
и сдан в эксплуатацию за 
69 дней вместо 198 по 
СНиП, монтажники со
кратили трудозатраты на 
1465 человеко-дней, до
стигли выработки 7,3 
квадратных метра полез
ной площади на ‘одного 
человека вместо 3,6 по 
норме, своевременно пре
доставили фронт работ 
отделочникам и субпод
рядчикам.

Значительного сокра
щения и повышения вы
работки добились отде
лочники СУ-1 и СУ-7, 
бригада маляров Н. И. 
Луконина, Ф. П. Стуко- 
ва, плотников В. И. Ва

сильева и К. В. Пищули- 
на.

Производитель н ость 
труда в целом по объек
ту возросла на 48,3 про
цента, а средняя зарпла
та на 33 процента.

В целях совершенство
вания и пропаганды 
бригадного подряда во 
время строительства до
ма были организованы 
школы передового опыта. 
Инженеры и экономисты 
сделали тщательный ана
лиз результатов труда, 
наглядно показали всем 
строителям, какие преи
мущества у бригадного 
подряда. Результаты ско
ростного строительства 
были обсуждены и на тех- 
совете. Большая роль от 
водилась и совещаниям 
бригадиров по обмену 
опытом внедрения хозяй
ственного расчета. После 
обобщения накопленного 
опыта к концу этого года 
по бригадному подряду в 
ДСК было возведено еще 
два 144-квартирных до
ма, что принесло эконо
мию комбинату 36,9 ты
сячи рублей.

Всего в течение 1973 
года методом бригадного 
подряда было построено 
пять 9-этажных домов. 
В их возведении участво
вало 20 бригад. На всех 
домах была получена хо
рошая прибыль и сданы 
они были только на «хо
рошо». ’ По результатам 
подряда строители полу
чили премии 11,4 тысячи 
рублей.

На следующий год по- 
злобински трудились в 
комбинате уже 44 брига
ды.

В следующей статье 
мы расскажем о том, ка
ково положение с бригад
ным подрядом в комбина
те сегодня.

А. ПЕТРОВ.

ляют желать лучшего. Да, 
внедрение прогрессивного 
метода дело не простое. 
Оно требует соответству
ющего инженерно - техни
ческого обеспечения, 
четкой организации рабо
ты всего строительного 
конвейера. Так, в прошлом 
году 231 хозрасчетная 
бригада в подразделениях 
Главсредуралстроя не 
справилась со своими обя
зательствами.

Эффективность бригад
ного подряда непосредст
венно связана с совершен
ствованием организации 
управления строительным 
производством. В этом 
плане весьма полезен опыт 
комбината «Винницпром- 
строй», где, кстати, все 
бригады переведены на 
хозрасчет. Здесь начали 
внедрять более совершен
ную форму подряда — 
комплексный. Комбинат 
разработал систему плани
рования, производствен
но - технической комплек
тации и учета затрат на 
всю укрупненную бригаду.

На недавно прошедшем 
Всесоюзном совещании- 
семинаре руководителей 
передовых хозрасчетных 
бригад говорилось о не
обходимости тщательно
го изучения опыта комби- 
гита «Винницпромстрой», 
внедрения орловской «не
прерывки» на сооружении 
жилья и объектов соц
культбыта, перевода на 
хозяйственный расчет всех 
бригад, участвующих в 
сооружении комплекса, 
независимо от их ведомст
венной подчиненности. При 
этом планы бригад долж
ны органически войти в 
производственную про
грамму участков, управле
ний, трестов и увязываться 
с деятельностью заказчи
ков и субподрядных орга
низаций.
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* Выпуск пресс-центра оргкомитета МЖК

Как с
Специальное обучение 

на подготовительном эта
пе и почти четыре месяца 
практики в микрорайоне 
«Парковый» — вот опыт 
работы по прокладке ин
женерных сетей третьего 
отряда МЖК.

А если прибавить к это
му целевую установку орг
комитета — в кратчайшие 
сроки закончить проклад
ку инженерных сетей ми
крорайона да еще огром
ное желание бойцов по
скорее выстроить свой 
комплекс, то кажется, что 
все у КМСО-3 должно ла
диться на работе.

Однако ниточка водо
провода МЖК оборвалась, 
и вся работа на этом объ
екте замерла на мертвой

Добрая традиция
В формирующемся кол

лективе МЖК стало уже 
традицией отмечать крас
ные даты в календаре 
страны субботниками. Вот 
и в канун Дня советской 
молодежи вышли на. суб
ботник активисты МЖК — 
члены оргкомитета и шта
бов предприятий - доль
щиков. Всего около пяти
десяти человек.

Солнцем и музыкой 
встретила ребят стройпло
щадка МЖК. Трель участ
ников субботника, воору
жившись лопатами, от
правилась рыть траншею 
под кабель ЛЭП в 10 кило
вольт. Эту линию необхо
димо провести на строй
площадку комплекса от 
улицы Рассветной, что в 
микрорайоне «Комсомоль- 
ский-3». Другая группа ра
ботала на строительстве 
нового завода КПД.

* Туризм

трубами,
точке. Почему?

Во-первых, потому что 
нам не хватает землерой
ной техники-. В полную си
лу работает только один 
драглайн. Другой же эк
скаватор — гидравличе
ский — знаменит сквер
ным характером. Не было 
еще .ни одного дня, когда 
бы он проработал полную 
смену. Постоянные полом
ки-.

Вторая забота отряда, и 
не менее серьезная, — 
трубы. Работа стоит и там, 
где уже есть траншеи': не 
хватает асбоцементных 
труб диаметром 400 мил
лиметров-. Нет чугунных 
труб диаметром 300 мил
лиметров для проводки 
в-нутриквартальных сетей.

Третья группа ребят 
благоустраивала бытгоро- 
док стройотрядов МЖК. 
Сегодня это две уютные 
бытовки на ровной пло
щадке. Скоро по проекту, 
сделанному отделом ди
зайна оргкомитета, этот 
городок разрастется до 
7—8 бытовок, появятся в 
нем мощеные «улицы», 
Цветочные клумбы, кра
сочные стенды и плакаты. 
Все на стройплощадке 
МЖК должно радовать 
глаз, поднимать настрое
ние.

Вот некоторые итоги 
субботника: готово 25 мет
ров траншей под кабель 
ЛЭП, спланирована волей
больная площадка, благо
устроился бытгородок. 
Сделано полезное дело.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

УПТК?
Пропали они- где-то в снаб
женческих дебрях.

Оказалось, что нет таких 
труб и в ,упра-вл-е1нии про
изводственно - техниче
ской комплектации домо- 
стр ои т ель-но г о к о-мб и-н ат а.

Мало того, лимит ДСП 
на них, по данным УПТК, 
полностью исчерпан. И в 
нынешнем году комбинат 
не должен получить ни 
метра таких труб. Как же 
тогда составлялся план ра
бот на год? И как теперь 
исправить положение на 
прокладке инженерных се
тей микрорайона «Комсо
мольский»?.

В. ГАБДУЛЛИН,
командир КМСО-3.

* Вести
из стройотрядов

Впереди -
коммунисты
Важное событие произо

шло в КМСО-5. Недавно 
ряды коммунистов этого 
отряда приняли пополне
ние. Второй секретарь 
Кировского райкома КПСС 
В. Ф. Мур зинов вручил 
партийные билеты трем 
бойцам отряда.

Коммунистами стали ко
мандир отряда, технолог 
цеха № 9 завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола Ра
фис Гилязетдинов, секре
тарь комсомольской ор
ганизации этого же цеха 
Муса Ибрагимов, бригадир

Сегодня разговор пойдет 
о кадрах и -строительной 
технике на стройплощадке 
МЖК.

Отчасти кадровая про
блема решается организо
ванным обучением бойцов 
всех стройотрядов . строи- 
тел^ны-м , специальностям, 
и еще — долевым участи
ем в строительстве Сверд
ловского домостроитель
ного комбината.

Что же касается строи
тельной техники и специа
листов для работы на ней, 
то эта проблема еще не
давно была- самой острой 
в МЖК. Дело в том, что в 
домостроительном комби
нате недостаточно своей 
техники и к-валифицирован- 
но’го персонала для ее об
служивания. Все это при
ходится заимствовать в 
специализированных управ
лениях и трестах. Именно 
поэтому с конца, прошлого 
года оргкомитет решал 
важнейшую задачу — за
ключал договор о сотруд
ничестве со Свердловским 
трестом «Строймеханиза
ция-2».

В апреле 1981 года на 
стройплощадку МЖК вы
шли первые бойцы меха
низированного отряда — 
лучшие молодые рабочие 
треста «Строймеханиза
ция-2» и автобазы № 1
треста «С в ер дл о в с к стр-о й - 
транс». Сегодня в составе 
мехотряда уже 13 бойцов: 
три экскаваторщика, че
тыре крановщика, буль
дозерист и пять водите
лей. Вместе с ними н-а 

третьего конвейера Вале
рий Озорнин.

Теперь в отряде работа
ют пять коммунистов и 
два кандидата в члены 
КПСС. Они задают тон в 
любой работе.

«Ненаучный»

эксперимент
Странное отношение у 

СУ-20 к своим объектам. 
Экспериментаторское ка
кое-то отношение: затеять, 
начать строительство, а 
потом бросить, отойти в 
сторонку и наблюдать: а 
не строится, не растет ли 
объект сам, силами ска
зочных домовых или доб
рых дядей со стороны?

На строительстве кафе в 
микрорайоне «Комсомоль- 
ский-2» в роли доброго дя
ди выступает первый от

знакомьтесь:
М Е X О
стройплощадку пришла и 
техника: колесный и гусё- 
н-ичный краны, гидравличе
ский экскаватор, бульдо
зер, драглайн, компрес
сор, большегрузные са
мосвалы «Магирус», «Тат
ра» и др.

Спрашиваю у бойца мех
отряда крановщика Алек
сандра Ахметшина:

— Вы рады, что попали 
на строительство МЖК?

— Конечно. Очень инте
ресно участвовать в таком 
важном и нужном деле.

— А как относится к это
му ваша _жена, ведь мех- 
отряду, как и другим 
стройотрядам, часто при
ходится работать по 12 ча
сов в смену?

— С пониманием г под
держкой.

— Занимаетесь ли в от
ряде общественной рабо
той?

— Пока нет.
Проблемы в отряде, ко

нечно же, есть. До сих 
пор бойцам не выданы до
говоры - обязательства, 
гарантирующие им, при 
в ыл ол н е ни и у стан ов л е н н о- 
го объема работ, получе
ние жилья в МЖК. Оргко
митету вместо с админист- 

ряд МЖК. Бьется он на 
объекте без механизмов, 
стройматериалов, и, по су
ти дела, без руководства..

А кафе стоит неприступ
ной крепостью. Сходство 
это. довершают дренаж
ные траншеи. Наполнен
ные водой, надежно за
щищают они строительную 
площадку от вторжения 
техники и монтажников. И, 
видно, до того это краси
вая картина, что у СУ-20 
не поднимается рука от
качать воду и закрыть 
дренажные траншеи.

Механизированное звено 
глянуло на! объект более 
прозаически и хотело бы
ло начать работу, но чуть 
не затонули бульдозеры. 
Это отрезвило энтузиастов. 
И опять отряд безуспешно 
пытается наладить работу 
на этой площадке.

И, прежде всего, пытает
ся разыскать тов. Лаптева, 
исполняющего обязанно
сти мастера, на строитель
стве' кафе. Этот неулови

т Р Я д
рацией треста «Стройме
ханизация-2» нужно сроч
но решать этот вопрос.

Есть сложности и с тех
никой. Она не новая, тре
бует ремонта.

. В заключение задаю во
прос заместителю пред
седателя оргкомитета по 
строительству Ильдару Са
фину:

— Как вы оцениваете ра
боту мехотряда на строй- 
площадк е?

— Ребята трудятся с же
ланием и пониманием 
важности дела. Наверняка 
их отряд станет прочным 
звеном в формирующемся 
коллективе МЖК. А самая 
трудная и главная их зада
ча на1 сегодня — это про
думанная, четкая органи
зация работы механизмов, 
своевременный ремонт, 
рациональная расстанов
ка, оптимальное исполь
зование. Над решением 
именно этой задачи необ
ходимо сейчас серьезно 
подумать ребятам из мех
отряда совместно с коман
дирами других отрядов 
МЖК.

А. ДРУЖИН.

мый Лаптев обещал к 
концу мая выдать проект 
организации работ на объ
екте. Дело движется к се
редине лета, а проекта все 
нет. Нет возле кафе и са
мого Лаптева.. Он умело 
избегает объяснений со 
стройотрядовцами1. А те 
хватаются за головы: 
вдруг поможет жара, вы
сохнут «защитные рвы» во
круг кафе, можно будет 
начинать монтаж, как то
гда приступить к работе 
без проекта, обещанного 
Лаптевым?

Поджидают в стройуп
равлении еще и манны не
бесной в виде оснастки 
для работы с кирпичом, да 
и самого кирпича тоже. А 
конкретными поисками и 
добыванием того и дру
гого, по. сути дела орга
низацией работы, занима
ется КМСО-1. А ведь с 
отряда вовсе не снимается 
главная задача. — работа 
на строительстве МЖК.

Н. МАКАРОВА.

ПОКА ТОЛЬКО УЧИМСЯ
В июне команда турклу- 

ба побывала на XIII город
ском слете туристов, кото
рый проходил в живопис
ном месте на реке Исети 
возле деревни Белемище- 
во. Здесь природа создала 
все условия для слета ту
ристов — порог «Ревун» с 
большими перепадами 

уровня воды, с валунами, 
с отвесными склонами над 
порогом, с крутыми водо
воротами, лес со сложным 
рельефом, широкая доли
на, покрытая цветами, и 
знаменитая Смолинокая 
пещера.

В первый день участники 
слета соревновались в 
комплексной туристской 
эстафете, которая состоя
ла из пяти этапов: ^пешего, 
водного, горного, велоси
педного и этапа ориенти
рования. Очень зрелищ

ным и сложным был пе
ший этап, на котором уча
стники переправлялись че
рез реку над бурлящим 
потоком. Не уступал ему 
по трудности и событиям 
и водный этап — соревно
вания на катамаранах и 
байдарках.

На второй день прово
дились соревнования по 
отдельным видам спортив
ного туризма.

Основному составу на
шей команды пока не хва
тает квалификации для 
участия в столь сложных 
соревнованиях, хотя есть 
в турклубе опытные ребя
та. Но покуда наш клуб не 
«подрос», они выступают 
от предприятий и учреж
дений, где учатся или ра
ботают.

И все-таки каждый уча
стник нашей команды про

вел дни слета не без поль
зы. Мы многому научи
лись, провели тренировки 
по отдельным этапам, изу
чали опыт других команд.

Мы оформили свой ла
герь, приняли участие в 
конкурсе эмблем. Словом, 
не только многому научи
лись,, но и отдохнули от
лично. А какая вкусная бы
ла уха!

Первый шаг клуб туристов 
сделал, и, думается, за 
год мы создадим крепкий 
боеспособный коллектив, 
чтобы в следующем году 
выставить на соревнование 
свою хорошо подготовлен
ную команду,

В. ПОЛУШИН, 
председатель 

турклуба МЖК.
НА СНИМКЕ: на горном 

этапе эстафеты.
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